



Notes pour une allocution  
prononcée par

Jean St-Gelais  
Président-directeur général  
de l'Autorité des marchés financiers

Bourstad  
13 mai 2008

Seul le texte prononcé fait foi

Madame Patricia Hanigan, directrice générale du collège de Rosemont,  
Madame Michèle Boisvert, présidente du jury, directrice des pages financières du journal *La Presse*  
Monsieur Luc Robert, superviseur au journal *La Presse*, section Affaires)  
Monsieur Jacques Hébert, directeur de l'Association des banquiers canadiens  
Membres du Jury,  
Mesdames, Messieurs, bonsoir

C'est avec grand plaisir que je préside pour une troisième année la cérémonie clôturant la simulation boursière Bourstad.

Ce soir, en plus du dévoilement du nom des gagnants qui se fera tout à l'heure, j'aimerais que l'on souligne chaleureusement sa vingtième édition.

Bourstad est devenu une tradition, un événement attendu à chaque année. L'intérêt ne se dément pas.

Encore cette année, de février à avril, 3752 personnes ont participé sur le Web à cette simulation boursière unique : 233 personnes du grand public ainsi que 2560 du secondaire et 959 provenant des collèges et des universités.

Pour en faire un succès, un événement comme Bourstad a eu besoin du soutien à la fois du milieu scolaire et du secteur privé. Je tiens donc à remercier madame Patricia Hanigan, directrice générale du Collège de Rosemont, ainsi que madame Michèle Boisvert, directrice des pages financières du journal *La Presse*, qui a agi à titre de présidente du jury, ainsi que les autres partenaires de cet événement : outre l'Autorité des marchés financiers, soulignons l'implication du journal *La Presse*, du journal *Le Soleil*, de l'Association des banquiers canadiens et du Fonds de solidarité FTQ.

Remercions aussi tous les professeurs, les bénévoles, et bien sûr tous les participants et participantes, qui ont contribué au succès de cette activité.

J'aimerais profiter de l'occasion qui m'est donnée ce soir pour faire un remerciement tout spécial et souligner le travail de monsieur Paul Bourget, professeur en techniques administratives au Collège Rosemont. Monsieur Bourget a été l'instigateur de ce projet dans le cadre des activités du collège, il y a 20 ans, et depuis, Bourstad s'inscrit comme un excellent outil de promotion en matière d'investissement et de connaissance financière.

Je le félicite donc pour le travail qu'il a accompli, et pour la passion qu'il a encore envers la clientèle étudiante.

Grâce à cette initiative, Bourstad est devenu un incontournable.

Je prenais connaissance dernièrement de quelques statistiques sur les connaissances en matière financière au Québec.

Une étude effectuée par les Autorités canadiennes en valeurs mobilières a souligné que 36 % des Québécois n'ont pas d'épargne, soit 10 % de plus que la moyenne des Canadiens.

Une autre étude financée par le Fonds réservé de l'Autorité et réalisée par Aurélie Desfleurs, professeure adjointe à l'Université Laval en 2008, a démontré que 55 % des répondants ont échoué à un test de base portant sur les connaissances financières. Les notes moyennes les plus faibles ont été obtenues pour les domaines du crédit/endettement, 50 %, pour l'assurance, 46 %, et pour le domaine de l'investissement, 32 %.

Ces chiffres parlent d'eux-mêmes. Ils nous envoient le signal qu'il est primordial d'accroître l'intérêt des consommateurs envers le secteur financier. Et, par le fait même, d'accroître les connaissances en matière d'investissement et d'épargne. D'ailleurs, c'est un mouvement que l'on trouve de plus en plus, en pays industrialisés comme en pays plus pauvres, de lutter contre ce que l'on appelle en Europe « l'illettrisme financier ».

Démystifier l'univers financier et ainsi en favoriser une meilleure compréhension est un des moyens efficaces pour les consommateurs ou futurs consommateurs d'avoir une prise sur leur avenir financier.

Leur donner un accès facile à de l'information pertinente, objective, vulgarisée notamment par des expériences du type Bourstad, c'est gagnant pour tout le monde.

Cela rejoint directement notre mandat à l'Autorité des marchés financiers.

En tant qu'organisme de réglementation, nous encadrons les marchés financiers québécois et nous faisons en sorte que la réglementation soit appliquée et s'adapte aux réalités de l'industrie.

Mais nous avons aussi le mandat de veiller à la protection des consommateurs et de les assister dans leur démarche au sein de l'univers des produits et services financiers.

D'ailleurs, cette année nous avons poursuivi nos actions de sensibilisation, qu'il s'agisse de notre collaboration auprès de groupes cibles, de nos initiatives en matière de prévention de la fraude ainsi que par la production de matériel d'information sur l'investissement et l'épargne.

Notre soutien à Bourstad est un bel exemple de cette collaboration que l'on veut établir avec les consommateurs.

J'aimerais m'adresser cette année encore, aux étudiants et aux étudiantes, qui désirent par leur participation à un tel concours, devenir des investisseurs éclairés. Votre volonté d'apprendre et de mieux comprendre cet univers des marchés financiers est un plus pour un organisme comme le nôtre pour qui la confiance dans les marchés est un vecteur de développement. Et cette confiance se gagne notamment par l'acquisition de connaissances.

Lors de ce concours, vous avez fait des choix, évalué les conditions d'investissement, « joué à la Bourse », mais je crois que la valeur ajoutée d'un tel exercice est plus large encore que de voir son portefeuille d'actions évoluer à la hausse. C'est prendre conscience de l'importance des marchés financiers à la fois sur l'épargne personnelle, certes, mais également sur les conditions économiques et sociales d'une société. Et ainsi développer un regard différent et critique sur ce secteur de l'activité économique.

Sur ce, je ne vous ferai pas attendre plus longtemps pour la suite de cette soirée.

Je salue encore tous les participants et les participantes et ceux ou celles qui seront récompensés ce soir.